

## RESUMEN

En el departamento de Tarija, se ubican los principales mega campos productores de hidrocarburos, por lo cual es el principal departamento productor de Bolivia (gas y petróleo) y el más antiguo que datan de los años 30 del siglo pasado, como el caso de Bermejo. Los pozos de la región aportan significativamente al país con un 66,9% de gas natural y el 67,8% de petróleo condensado.

El propósito de la investigación es encontrar el resultado, la evolución de la economía Boliviana: renta petrolera, crecimiento de las exportaciones departamentales, balanza comercial, inversiones y su efecto en el ingreso per-cápita nacional. Se utilizó cuatro métodos para la investigación el Deductivo, Estadístico, Observación Directa y el bibliográfico.

Por los considerables volúmenes de hidrocarburos producidos, los principales mega campos son Sábalo, San Alberto y Margarita. Los dos primeros se encuentran exclusivamente en territorio tarijeño y el tercero estaría en condición de compartido entre los departamentos de Tarija y Chuquisaca. Cerca del 70% del gas natural producido proviene de esos campos. No obstante, algunos están entrando a la fase de declinación de reservas como el capo San Alberto.

Los principales campos hidrocarburíferos en producción ubicados en Tarija se encuentran próximos a los municipios de Entre Ríos, Bermejo, Caraparí, Yacuiba y Villa Montes. Puesto que en promedio en los últimos dieciséis años los mismos aportan 46,9% al PIB departamental.

Para Tarija los hidrocarburos son la principal fuente generadora de ingresos, aunque en los últimos años atraviesan inestabilidad ya que tienen una fuerte dependencia de los precios del mercado internacional, lo cual dificulta la realización de una planificación eficaz a largo plazo.

El departamento de Tarija se ha constituido en una economía dinámica y emergente en el contexto nacional ya que las variables macroeconómicas como ser el PIB, PIB per cápita, exportaciones inversión pública e índices sociales se encuentran en los primeros lugares del país. Sin embargo, están fuertemente influidas por el desempeño del sector hidrocarburífero.

Los hidrocarburos, al ser un sector estratégico para el país son altamente condicionados y por el grado de su importancia fue la causa de importantes conflictos sociales y políticos. Como consecuencia de las políticas nacionales el sector hidrocarburífero también muestra gran incertidumbre debido a las diferentes disminuciones de las reservas hidrocarburíferas e inversiones insuficientes en la exploración de nuevos campos.

Para este recurso natural no renovable se requiere de grandes cantidades de inversión para la exploración, explotación y ahora su posterior industrialización que se implementó en los

últimos años con la construcción de las plantas separadora de líquidos del Gran Chaco y la Petroquímica.

Las exportaciones en el departamento de Tarija disminuyeron de 4.781 en el 2014 a 1.840 millones de dólares en el 2018, pero casi en su totalidad estas se constituyen en las exportaciones de gas.

Desde la gestión 2008 estos ingresos fueron incrementando hasta llegar a su punto máximo el 2014 gracias a los incrementos de los precios internacionales del petróleo, pero estos fueron disminuyendo a partir del 2015 hasta la fecha, nuestra economía depende casi en su totalidad del comportamiento de los precios. Durante el periodo de estudio las regalías del departamento se incrementaron y disminuyeron de igual manera el ingreso directo a los hidrocarburos.

El efecto de la renta petrolera sobre el ingreso per cápita ha influido bastante en los últimos años ya que es el sector más representativo de nuestra economía. Siendo Argentina y Brasil los principales destinos de exportación en este mercado. Llegando a su punto más alto en el año 2014. Donde el ingreso per cápita en Tarija fue de 8.691 dólares y este disminuyó en más de tres mil dólares para la gestión 2018 en 5.689 dólares. Esto debido a la baja en la producción en los principales mega Campos de hidrocarburos, como en el precio de este, que a la fecha es inestable y con tendencia a disminuir más. El PIB per cápita no es un indicador preciso ya que existe mucha pobreza en el departamento que no es reflejada.

Y finalmente se llegará a las conclusiones de acuerdo a lo investigado y se tratará de brindar ciertas recomendaciones para que nuestras autoridades puedan tomar nota de que nuestra economía en casi su totalidad depende de la renta petrolera y es preciso hacer inversiones en el sector productivo ya que es la única forma de que nuestros ingresos sean sostenibles en el tiempo.